

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 90
Dirección telefónica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 11 de Agosto de 1909

N.º 116

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre
Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecidos, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Plazarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biotley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

¡OJO! MUCHO ¡OJO!

Los almacenes Ciudad de Londres de A. Asch se trasladarán en breve al local contiguo á "La Proveedora" en un edificio que para el efecto se construirá.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez Garcia

COMPRA Y VENDE CASAS

Aviso á mis clientes que desde el 2 de agosto en adelante me encontrarán en el local de D.ª Ignacia Fernández, 100 varas al Sur de la Catedral Calle Central.

HIGINIO CARMONA

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jerge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

La Constitución frente a los Jueces Jimenistas

El criterio acomodaticio y arbitrario de un juez jimenista, puede momentáneamente detener al ciudadano naturalizado, en el libre ejercicio del sufragio; pero quedará en definitiva destruido en obediencia á los preceptos terminantes y claros que para el efecto consigna nuestra Carta Fundamental.

El Partido Civil que en la presente campaña electoral, se ha distinguido por la observancia del orden, y el acato más absoluto á las leyes de la república relacionadas con el ejercicio del sufragio, precisamente cuando el malicioso enemigo ha pasado sobre las prescripciones que la cultura india, y ha pretendido burlarse de las citadas leyes, se ve en estos momentos obligado á llamar la atención hacia ciertos procedimientos que acusan en sus autores, la más completa carencia de pudor, y la ausencia más exagerada de honradez política.

Nosotros en su oportunidad, cuando las reformas á la ley de elecciones se discutían en el seno de la Cámara, que por costumbre llamaremos **AUGUSTA**, hicimos presente que el poder que iba á conferirse á los jueces de la república para fallar en los casos de inclusiones y exclusiones de sufragantes, constituía un caso de **bandolerismo político** perpetrado contra los intereses trascendentales del Partido Civil, por cuanto los jueces en su totalidad, antes que jueces eran **jimenistas**.

No faltó por ahí, quien nos hiciera ver que esos funcionarios antes que jueces, eran caballeros, sin reflexionar que en política, la **caballeridad** es relativa, y que en el jimenismo **ESA caballeridad** no juega ningún papel, cuando de sus bastardos anhelos de triunfo se trata.

El tiempo se ha encargado de confirmar nuestra predicción de entonces; y posiblemente para debates eleccionarios sucesivos, será preferible otorgar las facultades que hoy tienen los jueces, á cual quier comisario de pueblo, que aunque ignorantes de las fórmulas jurídicas usadas para el actual caso, posean al menos más altas nociones de lo que es el honor y la vergüenza, condiciones sin las cuales, el más sabio de los hombres, el más capaz de los legisladores, resulta un **parlurdo** indigno de la confianza nacional.

Rudas, no lo negamos, son estas consideraciones; pero con más rudeza han procedido los jueces de la república contra su honradez profesional, al conocer de las exclusiones é inclusiones de sufragantes.

Los jueces arbitrarios tendrán que dar cuenta ante los Tribunales de Justicia, por acusación que contra ellos han levantado algunos ciudadanos lastimados en sus derechos por esos funcionarios; por ese lado, pues, vamos á no ocuparnos de los jueces; queremos sí, manifestar, que no obstante sus parciales disposiciones, nosotros nos amparamos á la constitución para combatir sus desatinos y arbitrariedades.

Entre tanta resolución indecorosa, una de las más caprichosas es aquella que **excluye** de las listas de sufragantes, á los extranjeros naturalizados hasta el día 6 del corriente mes.

Esa resolución, hija de un criterio parcial y malicioso, está en pugna declarada con los preceptos de nuestra constitución.

El enemigo por medio de sus jueces jimenistas ha querido rechazar el contingente de esos ciudadanos naturalizados, por la sencilla razón de que entre ellos, los más son civilistas. De haber resultado lo contrario, esté seguro el país que tal resolución no se habría dictado, porque los jueces jimenistas tienen dos criterios para emplearlos según que los interese ó nó. Pero, para enfrentarnos á esas audacias con todo lo que el jimenismo produce, está la Constitución que declara nulo cuanto á sus preceptos se oponga, y está además la conciencia nacional para acusar á los falseadores de la ley.

El Civilismo, tanto en el levantamiento de los censos, como en su tarea de incluir ó excluir ciudadanos sufragantes, ha procedido con la mayor honradez; y de ello puede dar completa fe el señor Presidente de la República, que más de una vez ha negado la razón á los jimenistas chismosos é impertinentes que á diario lo llevaban quejas de las juntas cantonales.

Por eso, porque el enemigo no ha querido proceder con la misma caballeridad; porque el enemigo bien supo lo que hacía cuando en la Cámara hizo que los jueces tuvieran intervención en el conocimiento de inclusiones ó exclusiones; y porque esos jueces sin escrúpulos llevaron su apasionamiento al extremo de negar la efectividad de un derecho que la Constitución establece, impidiendo á los extranjeros nacionalizados el libre ejercicio del sufragio, llamamos la atención á las **Juntas Electorales Principales de distrito**, para que tomando en consideración la arbitrariedad de esos pocos escrupulosos jueces, que declaran excluidos de las listas á los ciudadanos naturalizados antes del 6 del corriente, resuelvan con la energía que el caso reclama: rechazar abiertamente las dichas arbitrarias resoluciones por oponerse á los preceptos claros y precisos de nuestra carta fundamental, y mantener en las listas los nombres de los naturalizados, para que en su oportunidad les sea recibido su voto en virtud del derecho que les asiste.

No queremos admitir ninguna complicidad en esa afrenta, en ese insulto que sin ninguna razón jurídica ha querido inferirse á honorables extranjeros cuyo amor por Costa Rica, los ha inducido á hacer de esta tierra su nueva patria para contribuir con su voto al triunfo de uno de los dos bandos, porque el enemigo sí fuera más digno, se fijaría que entre esos ciudadanos también hay jimenistas, á quienes del mismo modo les concedamos el derecho de votar en las próximas elecciones.

Después, por pura casualidad, se encontró con el amigo Zelaya, y se pusieron á refrescársela los dos juntos.

Ahora por casualidad han llegado á Costa Rica pertrechos de guerra de Nicaragua, y fueron cogidos, y delatados á nuestro Gobierno por un señor que por casualidad es **Civilista**.

Dice el jimenismo que estas armas pertenecen al Partido Civil, y dicen la **pura verdad**, por casualidad, pues siendo este Partido, el que obtendrá la mayoría en las elecciones, y perteneciendo ya estas mismas armas á la Nación, tendrán por fuerza, que ser **Civilistas por casualidad** después del 8 de Mayo de 1910.

N.

Los jimenistas conocen al Padre Carmona

¡¡Porqué los Isidreños querían su destitución!!

ADVERTENCIA

El 27 de abril de 1907, varios vecinos de San Isidro de San José, formularon un escrito de cargos en contra del Padre Carmona, y lo firmaron para presentarlo al Sr. Obispo Stork, á fin de que alejara al Sr. Carmona del seno de aquel pueblo altamente moral.

Por benevolencia de un caballero tenemos á la mano el dicho escrito, en el cual encontramos las firmas de personas de filiación jimenista.

Nosotros—como á todo costarricense honrado le consta—nos hemos impuesto el deber de no atacar á aquellos sacerdotes que como el Sr. Carmona, el Padre Quesada, el Padre Umaña y el Padre Zavaleta, están haciendo campaña procaz y atarbillaria contra el Partido Civil, por que queremos respetar en ellos su dignidad sacerdotal, á fin de darle una lección al enemigo, que si no ha sabido respetar esa misma dignidad en los **sesenta sacerdotes que aconsejan á los pueblos no aceptar la candidatura Jiménez**

Pero no descuidaremos las buenas ocasiones para demostrarle al país, que los **cuatro sacerdotes que trabajan por el partido jimenista no tienen autoridad moral** para aconsejar á los pueblos, porque esos mismos pueblos los conocen y porque esos sacerdotes se conocen ellos mismos en sus odios contra sus hermanos, en sus ambiciones sórdidas y en sus pasiones áridas é indomables.

Principiamos por el Padre Carmona, y para el efecto, insertamos el escrito á que hemos aludido atrás, firmado por **varios señores jimenistas**. Fijese el jimenismo en este hecho: con personas de su mismo grupo combatimos á sus **feroces** amigos propagandistas, y fijense los pueblos en el criterio que varios jimenistas tienen del Padre Carmona, jimenista fanático y sacerdote poco recomendable, según ellos.

Y ahora?

He aquí el escrito:

(Los firmantes son jimenistas)

Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

Los suscritos vecinos de San Isidro de San José ante Ud. con el mayor respeto venimos á exponer:

Según la última Pastoral de Su Señoría Ilustrísima, los fieles que tengan quejas que exponer de su Parroquia deben presentarse por escrito manifestando las necesidades que haya que remediar en la seguridad de que serán atendidas por el Jefe de la Iglesia; esa Pastoral nos ha movido para diriginos á Ud. á fin de ver si es posible que su Señoría se digne oírnos acerca de las justas quejas que tenemos para pedir á Su Señoría nos cambie el Pastor que tenemos; ya en otras ocasiones hemos hecho á Ud. la misma solicitud y no ha sido posible que se nos a tienda.

Es el caso, Señor Obispo, que la religión se acaba en este pueblo, los fieles ya no se acercan como antes á escuchar la palabra de Dios, tienen todos que desde el púlpito se les señale como personas de malos antecedentes, pues el actual Cura de este pueblo ocupa la cátedra sagrada para vengar ofensas ó resentimientos personales, describe la persona que desea atacar de tal modo que nadie duda á quien

se ha referido y lo peor del caso es que lo hace sin motivo ni razón que justifique tal proceder.

Cada persona á que alude el Sr. Carmona desde el púlpito es uno menos que asiste á la iglesia.

Los padres tomen mandar sus **hijas** á confesarse, por algunos hechos incorreptos que se han demostrado del Sr. Carmona cuando se siguió una causa, está causa demuestra que en el Sr. Carmona no hay la moralidad que es de desearse en un pastor de almas.

El Sr. Carmona es demasiado bilioso y antes de enseñar á su pueblo á la masedumbre, con su ejemplo, lo inclina á lo contrario.

La iglesia se convierte en caballeriza del Sr. Cura, pues el Sr. Carmona pasta sus animales en el recinto de la iglesia y ha convertido los bonitos parques que existían al redor de la iglesia en potrero para sus animales, dándose el caso de tener que sacar á veces del interior de la iglesia los terneros del Sr. Cura.

El pueblo de San Vicente tuvo sus motivos para pedir que se quitara al Sr. Carmona de Cura de aquel lugar, hubo hechos punibles que no dejaban bien sentada la reputación del Sr. Carmona.

A nosotros se nos debió haber quitado al Sr. Carmona desde que se recibieron pruebas de varias niñas de este pueblo, en la causa que por injurias estableció el Sr. Carmona contra dos vecinos de este lugar que protestaron contra el abuso.

El Sr. Obispo, á quien tenemos la honra de diriginos, está en el deber de procurar que la religión no se concluya y con la estadía del Sr. Carmona en este pueblo llegará el día en que no asista ni uno solo de los fieles á la iglesia.

Si el Sr. Obispo no se digna oírnos, tenemos en mira publicar el proceso á que nos hemos referido para que el público se entere de la justicia de nuestra petición y de la injusticia que habria no atendiendo nuestra justísima solicitud.

No dudamos que el Ilmo. Sr. Obispo se servirá oírnos y acceder entonces á nuestra solicitud, lo que traería un beneficio á la iglesia y al pueblo de San Isidro.

Sau Isidro, abril 27 de 1907.

Francisco Barquero V., Sérvulo Méndez, Juan de Mata Mora, Isaías Solano, Mercedes Herrera, Higinio Vargas V., Luis Vázquez C., José Villalobos, Miguel Herrera, Gil Vega M., Miguel Umaña Z., Nicolás Vargas, Bernardo Vargas, Mercedes Chavarria, Filiberto Blanco, Patricio Mora, Ricardo Quirós G., Rafael Gutiérrez, Pedro Chaves, Juan Barbosa J., Rafael Chavarria, Filadelfo Corrales, Agapito Soto S., Rogado de Juan Vargas Patricio Mora, Ramón Quirós, Marcos Jiménez, Pedro Castro Mora, á ruego de Zóximo Porras Francisco Barquero, á ruego de José Mora R. Francisco Barquero V., Ramón Sánchez, Rogado del Sr. Rafael Aguirre Ezequiel Vargas, Rogado de Patricio Mora Concepción Mora, Isidro Cascante, Jesús Méndez, Jesús Jiménez, Abundio Herrera, Felipe Castro, Clodomiro Jara, José Méndez Z., José Mora R., José Zúñiga, Ramón Zúñiga F., Jaime Jara, Ramón Blanco M.

Pretensiones del jimenismo en Limón

Desde hace algunos días se viene hablando en San José de disturbios habidos en Limón, de atentados, de heridos, de autoridades las amarradas, etc., etc., cosas todas que han resultado vergonzosas mentiras.

Lo que si es cierto, y respecto de lo cual se debe estar muy prevenido, es el hecho de que el ridículo jimenismo de Li-

món, está maquinando sordamente para hacer bochinchas, y luego poner el grito en el cielo con el fin de ver si el señor Presidente de la república quita de su puesto al señor Gobernador Gonzalez Viquez y al señor Comandante de Policía, don Maximino Esquivel, funcionarios ambos en aquel puerto, y á quienes profundamente conoce y aprecia el Gobierno, por la rectitud y limpieza de proceder.

Comprenda esto el Gobierno. Los jimenistas empujados por algunos **diputados bochincheros**, quieren levantarse contra las autoridades, como lo hicieron en Tres Ríos, y en Atenas. Satisfa-

Pura casualidad

Como á don Máximo no le gusta la política, y le tenían la cabeza **caliente** y atorantada con tanta politiquería, dispuso írsela á refrescar al Puerto de Puntarenas.

Allí estaba refrescándose, cuando por casualidad pasaba un vapor. Creyó que se le refrescaría mejor abordó, y se embarcó.

El tal vapor, por pura casualidad, paró en un puerto de Nicaragua, y como allí es tan fresco, dispuso saltar á tierra á refrescársela más.

cer sus ancias, es abrirle el camino al crimen.

El gobierno si haria muy bien, encarcelando á todos á todos esos bagabundos escandalosos del jimenismo, que no cesan de provocar desórdenes.

La ovación Fernandista en Grecia

Los traidores de la patria escandalizando

EL PUEBLO LES HACE BURLA

En vista de los lujosos preparativos que hacian el coronel Prestinary y compañía, de un gran cordero, un chompipe y unos gallos que preparó Chepa; del diluvio de gente que llenaría esta ciudad, los civilistas temblaban angustiados, temiendo que ya se diría para ellos: *apaga y vámonos*.

Peró joh desilusión ingratal, se convenció don Máximo que la plata que á montones derrochara aquí su gente fué improductiva.

El lujoso arco de triunfo que estaba preparado á la entrada de la población, desapareció momentos antes de la llegada de don Máximo; no hubo las recitaciones que algunos niñas le iban á ofrecer. Entró don Máximo acompañado de cuarenta y tres ginetes, casi todos de San José, al compás de los fúnebres sonidos de las campanas, que convidaban á rogar *por los que fueron*; diez varas antes de llegar á la casa en la cual estaba preparado el hospedaje, se encontró con el cortejo de un cadáver que llevaban á enterrar. ¡Tristes coincidencias, bastantes para hacer desesperar á un político inmaculado!

Poco después se dirigió don Máximo al Club Jimenista, donde usó el vocabulario corriente de sus oradores, desbarbando amargamente contra los curas; á los Va lencianos, especialmente, los dejó *nuevecitos*. En su lenguaje se traducía que de seaba templar el carácter de sus adeptos para alguna próxima lucha, de mayor trascendencia que el debate electoral.

Fué después con los suyos á un potero, no á comer, sino á oír piezas oratorias y marchas cantadas por las maestras con la batuta del maestro Isaac.

El desfile fué un fracaso: 374 ciudadanos, las maestras con azul hasta en los labios, la mar de chiquillos y mujeres, todos agitando banderitas con infantiles convulsiones.

«Ver y creer,» dijo don Máximo; y cuando se preparaba á repetir el *veni, vidi, vici* del César que pasaba el Rubicón, vino, vió y se convenció de que de aquí nada tiene que esperar.

El pueblo griego tiene vergüenza y nunca se perdonaría el estar con los vendidos á Zelaya y con los insultadores de nuestras creencias religiosas. Don Máximo salió descajado y temeroso, y algunos dicen que lloró silenciosamente en el camino.

Descansen en paz el decantado jimenismo griego, y que *la tierra le sea leve*. Amen.

UN OBSERVADOR.

El armamento de los traidores

Puntarenas, 10

A LA TRIBUNA

Corresponsal de «La República» en esta, falta á la verdad asegurando que Martín Roig confirma lo dicho por él, de que el armamento aprehendido está completamente inútil.

El señor Roig, por el contrario, ha dicho que el armamento está en PERFECTO BUEN ESTADO.

Miente el corresponsal, y cualquiera otra persona que afirme que el armamento está completamente deteriorado.

GONZALO LIZANO GUARDIA

Á Vargas, el que fué sacerdote!

Zarco, 2 de agosto de 1909.

Ayer celebró reunión el Partido jimenista en ésta, á la cual asistió lo más conspicuo del partido azul, y multitud de monjes. Los oradores fueron Jesús Quirós y David Vargas. El decorado del salón estuvo á cargo de una habil matrona, quien dicho sea de paso, se le frustraron sus buenas intenciones, pues se esperaba una lujosa comisión la cual no llegó.

Del discurso de Quirós no me ocupo, por no presentar puntos importantes; vamos pues á ocuparnos del sermón del señor Vargas, el cual estuvo á la altura de su fama y buena educación.

Pues no es bien educado, quien lanza ante una cáfila de chiquillos, improprios calumniosos contra don Rafael Yglesias, sin poder probarlo? Si no es bien educado, dejó á mis amables lectores, con el derecho de darle el calificativo que se merece. Yo creo que lo que se proponía el señor Vargas, era hacer reír á los chicos que lo escuchaban (y á grandes tan bien), con ese y con esto otro: «Los chanchitos finos se venden á cinco y seis colonos, los más ordinarios á tres y los civilistas se venden á dos colonos». Yo desafío á Vargas á que nos muestre un civilista que se venda á dos colonos.

Pienso que él sin tonsura y sin sotana, no podrá mostrarnos uno sólo, menos comprado por él, porque de seguro que si hubiera ido á proponerle á un civilista comprarlo, éste le hubiera dado su merecida bofetada.

Vargas no debe tener lo que se llama en buen inglés: *Self compass*, desde que se metió en San Carlos, porque aquí nadie le quería. Lo que tiene Vargas es ser un *Self conceited*, desde que se torció en seglar. Si hoy le vemos en contubernio con sus enemigos de ayer, es por la política.

El señor Vargas es lo bastante conocido en ésta y en toda la República, y es una lástima que aquí haga política, pues hace perder al partido en que milita. Vargas haría buena política en un lugar donde no lo conocían, y esto con sotana prestada y tonsurado. Se necesita tener mucho valor, para escribir una carta abierta en un periódico jimenista, pero hay un dicho: «que ellos son negros y se entienden». Allá ellos.

Nosotros á nombre del Partido Civil y su Jefe, protestamos de que un advenidizo cualquiera nos ofenda en una tribuna jimenista, cuando el orador es persona «non santa» y que tiene mucha tela donde cortar.

PENA-BLANCA.

Cómo se exhibe el jimenismo!!!

Fíjense los Naranjeños en esos malcriados

Señor Director de LA TRIBUNA San José

Muy estimado señor:

Me apresuro á comunicarle el inmenso regocijo que tuvimos muchos de los que aquí figuramos en las respetables filas del Partido Civil. Ayer lunes, fué de fiesta, por estar dedicado á la Patrona de esta Parroquia, y con tal motivo, Después de la función religiosa, un grupo de jimenistas, tuvo á bien recorrer algunas calles del cuadrante, como para exhibir lo numero so y pujante de su partido. Éstaban en sudorecho, ¿quién lo niega?, y por lo mismo desfilaron con toda tranquilidad y «ati-facción».

A continuación de eso, gran número de Civilistas nos reunimos en el Club. Asistieron además, el señor Cura de ésta, cosa que nos llenó de sumo placer, y el señor Pbro. Salomón Valenciano. Tomaron la palabra, el Pbro. Valenciano, el joven Modesto Martínez y otro joven, cuyo nombre no recuerdo por el momento.

Todos estuvieron «elocuentes», y los concurrentes, en los que figuráramos más de 300 Civilistas, quedamos muy contentos.

Acto continuo, dispusimos exhibir también, parte de nuestro Partido desfilando de 4 en fondo, y recorriendo algunas calles del cuadrante, para demostrar que si hay algunos jimenistas, también habemos algunos Civilistas que no se cuentan por cierto con los dedos, como dijo un *celebre* diputado.

¡Peró señor: qué crimen tan enorme, qué pecado tan horroroso cometíamos cuando íbamos desfilando!!

¡Por qué, me dirá usted? Pues porque varios jimenistas, furiosos al ver que, de veras hay aquí Partido Civil, se creyeron con derecho de dirigir burlas, silbidos, y expresiones de gente de arrabal.

Y si usted supiera los nombres de los que acudían á la patrulla insultadora, me cierto que no me creería lo que digo, Señor Director, no me lo creería. Y es que los pocos jimenistas de este cantón, creen que sólo ellos pueden exhibirse, sólo ellos pueden representar, sólo ellos pueden figurar, y sólo ellos pueden tener méritos para algo. Ah, egoístas, envidiosos!! Ya veremos quién es el que vale; si el Partido del honor y de la verdad, ó el partido del embuste, del engaño y de los pochinchos.

Naranjo, 3 de agosto de 1909.

CRISPIN

Unas barbas mal empleadas

San Pedro de Poas, agosto 1 de 1909.

Profunda y justa indignación ha causado en el ánimo de los hijos *agradecidos* de este pueblo, una hoja olorosa á cieno que hizo circular en estos días el decantado Zenón Castro R., resorte que mueve en este lugar el jimenismo. No haciendo caso á la borbotadora fuente de requiebros que suelta don Zenón á los hijos de este pueblo, pues sabemos pagar con la moneda de la execración á los hombres aduladores, queremos desconocer el balcón con que este hombre, de manera soez y baja, ha pretendido tachonar la limpia reputación de uno de los hombres más probos y el más eminente en todos conceptos de los hijos de este pueblo, don Fidel Rodríguez.

Es de que causara la más honda vergüenza á los jimenistas el ver la manera vergonzosa y denigrante con que ellos mismos se contradicen. Dice don Zenón en su hoja, que es Fidel un hombre despreciable, malquerido en este pueblo, que no debemos seguirlo, etc., etc.; y don Elias Salazar, orador jimenista, dijo en plena plaza de San Pedro, que Fidel Rodríguez era el más consumado bienhechor de este pueblo; que á él le constaba que por Fidel había sido elevado á la categoría de cantón á San Pedro, y que admiraba la asiduidad y constancia con que desinteresadamente trabajaba ese humilde hombre por el adelanto de este pueblo incipiente. Nosotros, sabientes palpables de lo que ha dicho don Elias testificamos los desvelos que tuvo don Fidel para alcanzar la erección en Can-

tón de este lugar, y queremos que digan don Esteban, Federico, Adolfo y Alberto Murillo R., Ramón Arias, Francisco Piedra y otros jimenistas de ésta, qué cinco han gastado y qué paso han dado en busca del adelanto de este pueblo.

En cuanto á lo que dice el Sr. Castro, de que don Fidel es un hombre despreciado, le diré que prueba lo contrario la inmensa mayoría de los hombres que lo siguen, que lo estiman y lo esodan contra el coraje de sus enemigos, que aterrorizados por la luz que él desprende con su poder demagógico, con sus méritos de hombre político y con su energía de bronco, esgrimen esa clase de armas que solo usan los perversos, los impotentes, los emponzoñados por la envidia: la calumnia y la impiedad, y sobre todo los holgazanes.

El jimenismo de ésta no odiará á Fidel Rodríguez si hubiera podido ponerlo como tres en un zapato, si lo hubiera amoldado á su antojo: pero he aquí que este hombre no está hecho de la pasta que hacen á los cobardes; y sus contrarios jamás escaparán de su flagelo certero y terrible.

¿Que son más honrados los jefes jimenistas que los civilistas?

¿Por qué es entonces tan exiguo y risible en nuestro pueblo el «azulismo»?

Es cierto que don Fidel Rodríguez estuvo ante los tribunales, pero los que llevamos una conciencia honrada no vemos en eso un motivo de afrenta. ¿Va acoso esto siempre en mengua del decoro de una persona? Los hombres de más alto rango no se han visto perseguidos por la justicia? ¿Las cárceles y presidios no están repletos de hombres que ante Dios y ante su conciencia no deben la pena que ha caído sobre ellos?

Si don Zenón fuera un hombre digno y valiente, como pretende serlo, habría aceptado la proposición que Fidel Rodríguez le hizo, la de verse en un lugar solitario para apurar las infamias con que lo había ofendido, y no lo habría vuelto á ofender de manera tan bajana y canelieza.

K. TARATA.

Poás, agosto 1909.

El jimenismo de siempre

Procede como un déspota vulgar

San Pedro de Poas, 9

El jimenismo de este cantón está horriblemente desesperado en vista de la derrota que presiente, por lo que está acudiendo á venganzas indignas; al efecto, su mayoría municipal ha cambiado la junta de educación, por estar compuesta élla de ciudadanos Civilistas.

Gran triunfo para los traidores y herejes!!

CORRESPONSAL

10310 IMPRENTA LINES

Una VERDAD y un Desatino El Licenciado Jiménez confiesa su fracazo

El Licenciado Jiménez, don Ricardo, dijo en la reunión que celebró en el Paraíso con gente que él llevó de Cartago, lo siguiente, que contiene una verdad de á folio y un jaclencioso desatino:

«Reconozco la superioridad del Partido Civil, pero en todo caso yo seré presidente».

Reconocer la superioridad del Partido Civil sobre el jimenismo, es reconocer una cosa cierta, y es reconocer que el jimenismo no tiene fuerzas para triunfar en ninguna elección; es reconocer que el jimenismo no puede compararse con el Partido Civil ni en honradez, ni en haldagna, ni en lealtad á la patria, virtudes todas de que se enorgullece todo civilista. Don Ricardo debió hacer aquella confesión antes de engañar, tan vergonzosamente como las ha engañado, á ciertas gentes sencillas.

Peró el Licenciado Jiménez dice después un desatino: «á pesar de todo yo seré presidente».—Reconoce que el Partido Civil va á triunfar en todas las elecciones y á renglón seguido dice: «que á pesar de todo él será el presidente». Se necesita ser un hombre como el Licenciado Jiménez, que no se cuida de su decoro personal cuando vive amancebado con una mujer de mal vivir, en plena ciudad de San José, para decir un disparate semejante.

Licenciado: usted cree que los pueblos no tienen vergüenza?

Era que á pesar de todo, el Licenciado Jiménez fuera presidente, necesitaría que Zelaya le enviara otras partidas de rifles, de los que se usaron en Namasigue para asesinar al pueblo hondureño, y se necesita ser pirata y bandolero para burlar la voluntad de los pueblos. Sin embargo, á pesar de todo, el Licenciado Jiménez no será presidente. Los pueblos se ofrecerán en sacrificio ante los asesinos de la patria, antes que el Licenciado Jiménez, ahora maniqueo de Zelaya, ocupe el sillón que va á dejar vacante el Licenciado González Viquez.

Lo que admira es que haya costarricenses que escuchen semejante barbaridad sin protestar.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobre todo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica

APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FERNY D. FEDERICO TINOCO

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un linderó le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.



Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

AVISO

Ofrécese un dependiente para toda clase de comercio, ó cualquier cargo de Oficina. Ofrece buenas referencias. Informarán en esta Redacción.

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Aldidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad **Wolf & Cia.**, el infrascrito continuará los mismos negocios de Aserradero y Fábrica de Hielo á nombre y en representación del Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el Aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo, en tablonces de 4 varas,	que no pasen de 16 X 16	12 1/2 céntimos
Por cada hilo en soleras, por vara.....	04 " "
» acepillar tablas, una cara.....	05 " "
» " " dos caras.....	08 " "
» acepillar y machimbrar tabloncillos ó tabillitas	10	" "

Otros trabajos ó dimensiones, fuera de lo ordinario, se garantizan esmero y prontitud en todo.

San José, Agosto 3 de 1909.

CARLOS VOLIO TINOCO.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

Por Colones 2.500 AL CONTADO

se vende una casa en buen punto y propia para una familia pequeña.

Entenderse con **MIGUEL ARMILLO**

en «La Tempestad».

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.